

Denis Danilo Navarro Sangurima ^a; Mercy Victoria Agila Maldonado ^b; Ingrid Irene Toala Rocuano ^c

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Revista Científica de Investigación actualización del mundo de las Ciencias. Vol. 2 núm., 1, febrero, ISSN: 2588-0748, 2018, pp. 1023-1035

DOI: [10.26820/reciamuc/2.1.2018.1023-1035](https://doi.org/10.26820/reciamuc/2.1.2018.1023-1035)

Editorial Saberes del Conocimiento

Recibido: 15/08/2017

Aceptado: 19/01/2018

- I. Universidad de Guayaquil.
- II. Universidad de Guayaquil.
- III. Universidad de Guayaquil.

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

Resumen

El planteamiento realizado en el Plan Nacional de Desarrollo de Ecuador, en cuanto a la diversificación de la matriz productiva, muestra una arista del impulso al desarrollo del país. Pero pareciera dejar de lado la manera más efectiva de alcanzar dicho fin, que es mediante el impulso de la inversión privada. Este trabajo se propone, mediante una revisión documental, demostrar el rol de la inversión privada como dinamizador de proyectos no tradicionales que conlleven a la transformación de la matriz productiva del Ecuador. Posterior a la revisión bibliográfica, y por el uso del método analítico deductivo, se concluye que la conceptualización de la inversión, el empleo y el desarrollo deben dar un vuelco en su comprensión por parte de la sociedad. Para, que se note el rol que tiene el Estado en promover la inversión, no como propietario del trabajo, sino como propietario del capital, que se pone a la orden del empresario para generar valor agregado en el país.

Palabras claves: Inversión, desarrollo, matriz productiva, proyectos no tradicionales.

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

Summary

The approach made in the National Development Plan of Ecuador, in terms of the diversification of the productive matrix, shows an edge of the momentum for the development of the country. But it seems to leave aside the most effective way to achieve this goal, which is through the impulse of private investment. This paper proposes, through a documentary review, to demonstrate the role of private investment as a catalyst for non-traditional projects that lead to the transformation of the productive matrix of Ecuador. After the bibliographic review, and by the use of the deductive analytical method, it is concluded that the conceptualization of investment, employment and development must turn around in its understanding by society. So that the role of the State in promoting investment is noted, not as the owner of the work, but as the owner of the capital, which is placed at the employer's request to generate added value in the country.

Keywords: Investment, development, productive matrix, non-traditional projects.

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

Introducción.

El crecimiento y el desarrollo económico siempre han sido un tema central de la teoría económica. Vista como un problema de reparto de los beneficios obtenidos en determinada economía. De allí que se lleguen a diferenciar, incluso como etapas del cambio económico, iniciando en el crecimiento y finalizando en el verdadero desarrollo. Tal como lo plantea (Rodríguez Arechavaleta, 2007), al revisar este fenómeno desde la óptica Schumpeteriana:

... 1. Cuando tales cambios afectan únicamente a los datos y se operen insensiblemente, dando lugar a una mera dilatación de las estructuras, nos enfrentaremos a fenómenos de crecimiento.

2. Si la transformación, por el contrario, rompe con la rutina del proceso, se opera bruscamente, por saltos discontinuos, y provoca una diferenciación de las estructuras, nos hallaremos ante la realidad del Progreso.

3. Cuando, armónicamente combinados, tanto los fenómenos de crecimiento, como los más dinámicos del progreso, logremos deliberadamente una determinada aceleración del proceso, y una óptima difusión de sus frutos podremos hablar de genuino desarrollo... (p. 50)

Ahora bien, tomando las ideas de (Hernández Mota, 2010) que indica que,

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

si tradicionalmente el crecimiento económico se considera ligado a fuerzas externas, como los factores demográficos o, en su caso, a la eficiencia de la fuerza de trabajo (pues es ampliamente reconocido que éstos permiten un crecimiento de la productividad y por tanto un incremento de la producción), entonces las únicas políticas macroeconómicas que podrían contribuir eficazmente a un crecimiento económico de largo plazo serían aquellas que podrían incrementar la eficiencia de los factores productivos.

Se puede afirmar el rol de la inversión pública y privada en la generación de los fenómenos de progreso económico. Pero, la inversión en este caso vista no como el aporte de capital a determinada empresa, sino como fuerza productiva en sí misma. Es así como al hablar de inversión, deberemos diferenciar al simple colocador o dueño del capital, del empresario como real aplicador y productor de bienes y servicios. Tal como lo expusiera (Say, 1840)

No son necesariamente los propietarios de un capital, los que lo emplean reproductivamente; pero sí son necesariamente los empresarios. Porque los valores no pueden ser producidos sino en una empresa industrial. El empresario consume y reproduce el capital. Ya le pertenezca en propiedad, ya lo haya recibido en préstamo. (pg. 96)

Entonces, cuando hablamos de inversión privada, no se trata de la fuente del recurso, sino de quién lo está empleando realmente. Así, desde el Estado puede generarse políticas que

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

incentiven o incrementen la inversión privada, no por la necesaria colocación de capital privado, sino por la colocación de capital en esquemas productivos que permitan innovar.

El cambio de la matriz productiva, una aplicación de la innovación de Schumpeter

Ya desde el Plan Nacional del Buen Vivir, para el período 2009 – 2013, se sientan las bases para un cambio en la matriz productiva de Ecuador, en su estrategia 6.2 Transformación del patrón de especialización de la economía, a través de la sustitución selectiva de importaciones para el Buen Vivir (Vega, 2014). Si bien no se habla directamente en este punto, de dicha matriz productiva, si se muestra la importancia de cambiar los esquemas de producción del país y de conseguir nuevas formas de producción. Esto se explica, cuando dentro del mismo Plan se expone

Finalmente, este patrón de especialización de la economía, por sus características, permite aumentar la participación en el mercado de industrias nacientes, permite la creación de enclaves (clusters) que fortalecen los encadenamientos productivos, aumenta la escala de producción y permite alcanzar rendimientos crecientes. De este modo, incentiva la generación endógena de mejores tecnologías que dinamizan la sinergia económica. Todo esto permite que la economía se desconcentre hacia un patrón de especialización en que la industria y la manufactura tengan una mayor participación.

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

Sin embargo, el patrón de especialización de la economía tiende a mantenerse concentrado y estancado en la alternativa primaria-extractivista-exportadora, pues ésta en el corto plazo ofrece un mayor retorno a la inversión. La estructura de costos de esta alternativa tradicional es baja y el país cuenta ya con la infraestructura básica necesaria para desarrollarla. Por el contrario, la segunda alternativa tiene una estructura de costos más alta y la capacidad instalada necesaria para desarrollarla –infraestructura, mano de obra calificada, tecnología, capacidades humanas especializadas– todavía no está completa en el país. Por estos motivos, la única forma de cambiar el patrón de especialización de la economía, es a través de la intervención del

Estado, a fin de que revierta esta situación relativa de las condiciones de producción. Esto permite apalancar la inversión privada y vuelve más rentable a los sectores generadores de valor (industria, manufactura, servicios, entre otros). (p.104)

Esta delimitación, muestra una clara alineación con las ideas de Schumpeter en tanto, no se trata de generar nuevos recursos para la producción, sino tomar de los mismos recursos disponibles en el país y aplicar inversión y aplicación empresarial para la agregación de valor. Es así como coincide con Schumpeter, citado en Pernaut (1969) cuando afirma que tanto desde el punto de vista técnico como económico, producir significa combinar las fuerzas o recursos a

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

nuestro alcance. Y producir otra cosa, o de otra manera, es hallar una nueva combinación de factores. (EOI, 2007)

Entonces, al hablar de cambio en la matriz productiva no se refiere a un cambio radical en los recursos disponibles para la producción, o la entera responsabilidad del Estado en la producción de bienes y servicios. Sino en la utilización de nuevos esquemas de producción, empleando con nuevas estrategias los recursos existentes en el país, apalancándose en políticas que incentiven la inversión privada, tanto propietaria y aportante del capital, como financiada por programas del sector público y bancario.

Esto se ve entonces materializado por (SEMPLADES, 2013) en el Plan Nacional del Buen Vivir, ya para el período 2013 – 2017, donde en su Objetivo Nacional 10, se habla de Impulsar la Transformación de la Matriz Productiva, viendo el desafío en la conformación de nuevas industrias y la promoción de nuevos sectores con alta productividad (p. 291), el cual confirma su coordinación con las ideas Schumpeterianas y Keynesianas al afirmar que:

La transformación de la matriz productiva supone una interacción con la frontera científico-técnica, en la que se producen cambios estructurales que direccionan las formas tradicionales del proceso y la estructura productiva actual, hacia nuevas formas de producir que promueven la diversificación productiva en nuevos sectores, con mayor intensidad en conocimientos, bajo consideraciones de asimetrías tecnológicas entre países (eficiencia schumpeteriana) y con un rápido crecimiento de la

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

demanda interna y externa que promueva el trabajo (eficiencia keynesiana o de crecimiento). Su combinación se denomina eficiencia dinámica, porque conlleva altas tasas de crecimiento y la reducción de la brecha tecnológica; la estructura se transforma para redefinir la inserción externa y la naturaleza del empleo, a medida que aumenta el número de empleos de calidad en la economía. (p. 293)

La generación de empleo, como base de la dinamización económica

Uno de los problemas básicos en las economías no desarrolladas, es su propensión al desempleo. A pesar de tener fortalezas en la producción de un rubro específico, este se hace insuficiente para la sostenibilidad del empleo en toda la población. En este caso, el Ecuador no se plantea la transformación de la matriz productiva de manera aislada, sino que dentro del Plan Nacional del Buen Vivir, también se consigue en su Objetivo 9 Garantizar el trabajo digno en todas sus formas (SENPLADES, 2013). Así, no se trata sólo de modificar la matriz productiva sino de reconocer que, como lo indica SENPLADES (2013) el trabajo, en sus diferentes formas, es fundamental para el desarrollo saludable de una economía, es fuente de realización personal y es una condición necesaria para la consecución de una vida plena. (p. 274).

Entonces, nuevamente la inversión privada no se trata de la colocación de capital por parte de su propietario, sino de la utilización de los recursos para producir. De esta manera, el empleo, deja de ser la simple relación laboral con el propietario de la empresa, tal y como lo expresa (PNUD, 2014)

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

El valor social del empleo va mucho más allá del salario. El acceso universal a empleos decentes es una parte clave del fomento de la resiliencia en una sociedad. El trabajo es un medio de subsistencia, fortalece la agencia, genera lazos sociales y en términos más amplios provee seguridad a las familias y las comunidades. (p. 7)

De esta forma, la transformación de la matriz productiva, mediante la inversión privada, tiene un efecto de generación de progreso y desarrollo en la economía, por lo que debe jugar un factor preponderante dentro de las políticas públicas, en ese sentido, continua PNUD (2014), indicando que, en ciertos sentidos es necesaria una transformación estructural de la economía con el fin de ofrecer más puestos de trabajo mediante políticas específicas que favorezcan el desarrollo de sectores y actividades estratégicas. (p.7).

Materiales y métodos (Metodología)

Este trabajo, se realizó bajo un enfoque teórico, con una investigación de tipo documental, cuya técnica fundamental fue la recolección de datos bibliográficos físicos y digitales, para ser evaluados mediante el método analítico y deductivo. Para posteriormente emitir conclusiones, basadas en la revisión de la literatura encontrada.

Método Analítico

Es el método que será utilizado en el momento del procesamiento de la información que ha sido recopilada durante la investigación, ya que se extraerán los elementos del conocimiento

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

encontrado, como punto de partida, para generar cadenas de dependencia deductiva entre los contenidos, estableciendo conexiones lógicas que nos permitan inferir las conclusiones.

Método deductivo

Este método será utilizado en la elaboración de las conclusiones, ya que tomamos los hallazgos en la literatura para integrar respuestas a las interrogantes de la investigación.

Resultados.

Los resultados más relevantes al hacer la revisión documental están referidos al concepto de inversión privada. Esta, en su sentido estricto, viene siendo vista como la colocación de capital privado en proyectos de producción en cualquier área, sin embargo, hemos constatado que, para diferentes autores, la inversión no está ligada al aporte de capital, sino a la utilización de este para producir.

Entonces la inversión privada, no se trata de la preeminencia del capital privado, sobre cualquier intervención del Estado, sino de que los privados, con capital propio o mediante préstamos obtenidos del sector bancario, público o privado, produzcan valor agregado, implementen nuevas técnicas de producción de bienes y servicios.

En ese sentido, toda inversión privada tendrá un efecto dinamizador de proyectos, en tanto se trata de la implantación de estos, y a su vez dinamizador de la propia economía, por su capacidad generadora de empleos, no solamente incorporando mano de obra calificada a la ejecución laboral, sino al transformar esta mano de obra en inversionista.

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

Conclusiones.

La transformación de la matriz productiva en el Ecuador, va más allá del impulso a la producción de bienes y servicios desligados a los productos tradicionales del país. Está relacionada con la generación progresiva de desarrollo económico, por medio de la agregación de valor a los recursos existentes.

Para lograrlo se requiere de un cambio en la concepción de innovación, producción e inversión. Acudir a las teorías de Schumpeter y Say, pareciera retornar a viejos paradigmas, pero no es más que implementar teorías diferentes a las clásicas de la economía.

La inversión privada, vista como el emprendimiento de proyectos productivos, de generación de valor, de innovación a partir de los recursos ya existentes en el país, es el motor principal para la dinamización de proyectos no tradicionales y esto traerá como consecuencia inmediata el incremento de la cantidad de productos con características de hecho en Ecuador. Generando un círculo virtuoso en la economía, en el que el empleo o trabajo digno es la fuente fundamental de la riqueza.

Bibliografía.

EOI. (2007). *La innovación como herramienta de transformación empresarial*. Madrid: Escuela de Negocios.

Hernández Mota, J. (2010). Inversión pública y crecimiento económico: Hacia una nueva perspectiva de la función del gobierno. *Economía: teoría y práctica*, 33(J), 59-95.

PNUD. (2014). *Resumen Informe sobre Desarrollo Humano 2014*. New York: Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

La inversión privada como elemento dinamizador para proyectos de productos no tradicionales en el Ecuador para incrementar la matriz productiva

Vol. 2, núm. 1., (2018)

Denis Danilo Navarro Sangurima; Mercy Victoria Agila Maldonado; Ingrid Irene Toala Rocuano

Rodríguez Arechavaleta, C. (2007). Redefiniendo la democracia. Los orígenes de la democracia competitiva: J. Schumpeter. *Iberóforum. Revista de Ciencias Sociales de la Universidad Iberoamericana*, 2(3), 1-15.

Say, J. (1840). *Curso de Economía*. París: Parte Primera.

SEMPLADES. (2013). *Plan Nacional del Buen Vivir 2013-2017*. Quito: autor.

Vega, F. (2014). El buen vivir-sumak kawsay en la constitución y en el PNBV 2013-2017 del Ecuador. *OBETS. Revista de Ciencias Sociales*, 9(1), 167-194.